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某些港人自視為「高等華人」的偏頗
周全浩　香港浸會大學教授

社民連新星「維園阿哥」任亮憲涉嫌強姦一案再
有新發展，日前一名19歲女子向警方報案控告任亮
憲非禮，警方暫列非禮案。任亮憲的桃色醜聞愈揭
愈多，不管最終其本人是否被判罪，但已將其混帳
情史及混亂的男女關係表露無遺，其人格之不堪，
政治前途恐怕要告一段落，對社民連也造成了沉重
打擊。然而，社民連面對這次創黨以來最大的醜
聞，不但未有及時作出危機管理，反而引發出新一
輪的黨內權鬥，繼一眾資深黨員要求任亮憲出席公
聽會後，創黨主席黃毓民突然越洋批評黨主席陶君
行對事件坐視不理，換屆時不宜再做領導，陶則回
應稱在事件上已盡力而為。而雙方支持者也在網上
互相攻訐。

「陶派」幸災樂禍落井下石

在任亮憲醜聞被揭發後，社民連現任領導層不僅
沒有雪中送炭，施以援手，沒有進行任何的危機管
理，反而有幸災樂禍之意，多名行委更向報章指證
任亮憲的人品「臭名遠播」，務求將任鬥垮鬥臭。同
時，社民連內「陶派」的支持者更要求任亮憲出席
黨內公聽會交待事件，否則他應立即退黨。顯然，

「陶派」中人已將這次醜聞視為打擊任亮憲以至黃毓
民的一大武器，加上近日傳媒不斷有新料爆出，其
人品操守已經深入民心，自然讓「陶派」有更多攻
擊點。當中要弄清真相、保護社民連的聲譽只是門
面話，權鬥爭位才是實情。

任亮憲作為社民連「倒閣派」的代表人物，得到
黃毓民等大老祝福，得到傳媒的注意，少年得志不
可一世。在「倒閣」一役對現任領導百般攻擊，儼
如仇人，早已成為陶君行等的眼中釘。但他自恃有
黃毓民撐腰，卻不為意甚，私生活更是一塌糊塗，

過去已被揭發虛報資歷、虛報婚姻狀況等，誠信早已令人質疑，現在更
發生了涉嫌非禮強姦，是相當嚴重的刑事罪行，試問這樣的人如何可以
繼續在政界立足？特別是對社民連這樣的政黨而言，政治人物的光環不
容損害，現在社民連新星竟被揭發大量的桃色醜聞，對憤青還有什麼吸
引力？還如何繼續搶佔道德高地？

「陶派」正以此為由，全力狙擊任亮憲，這不僅是為了報「倒閣」之
仇，更重要是藉此打擊太上皇黃毓民。眾所周知，黃毓民是任的背後靠
山，彼此關係一榮俱榮，一損俱損，自然不能讓手上弟子出事，於是在
事發後立即由陳偉業表示無條件支持，將事情定性為「佢咁多政敵、情
敵，我信佢」，為其人格背書。之後又發動旗下勢系聲援，指「陶派」在
打「落水狗」。以阻擋「陶派」的攻勢。說穿了，黃毓民最擔心的是「陶
派」成功扳倒任亮憲，印證黃毓民所託非人，「偉大領袖」再不偉大，
打擊黃毓民在黨內地位，這才是黃毓民寧願一拍兩散也要反擊的主因。

黃毓民反擊一拍兩散

當然，黃毓民已嗅出這股狙擊任亮憲的風暴愈演愈烈，日前忍不住在
「香港人網」上載短片，越洋斥責陶君行對任亮憲的情況坐視不理，欠缺
領導才能，更對「交棒」予陶君行感到後悔，「作為主席都坐視不理，
簡單常識都無，他都不宜再領導社民連。」他稱自己無意重掌主席之
位，揚言政黨並非千秋萬世，大不了「散檔另組黨」。黃毓民如此高調反
擊陶君行，甚至公開指出要陶君行落台，正是看到「陶派」咄咄逼人，
如果不及早還擊，回港之後恐怕社民連已換了人間，於是越洋指導「倒
閣派」反擊。現在黃毓民已擺出一副一拍兩散的姿態，他的說話等如是
威脅陶君行，如果繼續狙擊任，他將會推動再一次「倒閣」，這次他老人
家親自出手，陶君行斷無倖免，加上梁國雄已重新歸隊，反對公聽會建
議，看來「倒閣派」的勢力已再次聚集，重新掌握了大局。

這次任亮憲桃色醜聞讓社會看到社民連表裡不一，黨紀不嚴，黨員品
行不端等問題，而在黨內風雨飄搖之時，黨內不但沒有互相支持，反而
引發更嚴重的權鬥，將社民連內鬥內行的特質表露無遺，除了任亮憲之
外，社民連是這次事件的最大輸家。
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第六次「陳江會」在台北
召開，民進黨中央並未如大
陸海協會會長陳雲林首次到
台北那樣動員數萬人圍堵，

僅有少量綠營人士低度抗議。那次，民進黨主席蔡
英文還榮獲「暴力小英」的綽號。台北一般輿論認
為，民進黨暫拋武場式群眾抗爭路線，有其為調整
大陸政策做鋪墊的策略考量。

事實上，台灣「五都選舉」後，民進黨主席蔡英
文欲代表綠營爭2012年大位已取得黨內優勢，許多
人都說，蔡英文出戰2012已無太大疑問，她為了取
得大位而調整「大陸政策」也無太大問題，問題只
是在於她如何調整民進黨的大陸政策。有趣的命題
是，如果蔡英文也提出和馬英九一模一樣的口號：

「不統不獨不武」，將會怎樣？馬英九會怎樣？北京
又會怎樣？

蔡英文須調整「大陸政策」

總結五都選戰結果和分析2012選戰，不但台灣輿
論認為蔡英文的障礙是「大陸政策」，她自己也已
在這方面 意經營。她公開表示，在大陸不預設政
治立場的前提下，民進黨也願與大陸對談，她不希

望大陸因為對民進黨有誤解而有誤判。現在，馬英
九還一直拒絕和大陸進行政治對話，因此，從某種
意義上說，蔡英文可以跟北京走得更近。

目前，台灣相當大的共識是，蔡英文若不能調整
其對抗大陸、反對兩岸合作的立場，必將由於脫離
潮流而無法獲得中間選民認同。蔡英文顯然也明白
這一點，問題是如何「論述」。有訊息稱，馬英九
講「不統不獨不武」，蔡英文可講「不獨不統不
武」。

馬英九在接受台北媒體訪問時，對他的「三不」
政策具體表述是：「任內不談統一、不主張法理台
獨、反對武力解決兩岸問題」。相對應，蔡英文的

「三不」可以這樣論述：「不獨，中華民國本為獨
立國家，不需要再次宣佈獨立；不統，在民進黨執
政期間沒有統一的問題；和平不武更是天經地義之
事，不必多費唇舌解釋。」

回顧民進黨歷來的兩岸關係論述，可以看到蔡英
文如果這樣去論述「三不」，實際上也是沿用了過
往民進黨甚至是陳水扁說過的話，她便可以對深綠
和激進「台獨」勢力有一個交代，更可以對他們
說，這是為了爭取中間選民拿回政權而又不違背

「台獨」黨綱一個較好的策略論述。

蔡英文新論述為難馬英九

筆者相信，蔡英文這樣一說，可是為難了馬英
九，因為馬英九的政績主要在兩岸關係，而蔡英文
最大的弱點也在選民對其兩岸政策的擔心。然而，
蔡英文一旦也講「三不」，民進黨的大陸政策看來
和國民黨就無差異了，不但可以化解國民黨對其唯
一的攻擊，也可消除台灣民眾對其妄動挑釁大陸的
疑慮。事實上，蔡英文還可以表明採取「政經分離」
政策，願意繼續接受大陸的「送禮」，延續這幾年
來國民黨改善兩岸關係的政策。這樣，便可以將馬
英九政府唯一的優勢化解，然後再發揮民進黨「本
土」及代表中下階層的優勢，鞏固基本盤，有利爭
取中間選民，進而一舉擊敗馬英九。

筆者相信，既然台灣社會上已經對蔡英文的這一

策略提出了猜想，那麼馬英九對其進行應對破解的

沙盤推演是可以想像的。事實上，對於民進黨可能

調整激進的「去中國化」的政策，採取溫和的兩岸

路線，國民黨方面的智囊人物已強調，藍綠「本質

上」不同，既告誡台灣選民千萬不可被民進黨迷

惑，同時也告誡北京方面不要上民進黨的當。但

是，筆者認為馬英九這樣防守是軟弱無力的。馬英

九最有力的武器，是適時和北京進行政治商談，兩

岸能簽下和平協議將不但是他2012勝選的保證，而

且可使他永垂青史。

那麼，北京又會如何應對？相信，中華民族的最

大利益是北京取捨的唯一標準。

假如蔡英文也提「不統不獨不武」
劉斯路　資深評論員

韓國上一次延坪島軍演，導致朝鮮
強烈反彈，並接連誘發美韓、美日韓
軍演，三國軍事同盟密切加深。與此
同時，三方加大了對中國的強迫，不
僅不理會中方的「六方會談」建議，
反而高調指責中國沒有盡到對朝施壓
的責任。尤其是韓國，甚至認為中國
偏袒朝鮮。無論中國如何克制，如何
斡旋，在美日韓眼裡，只要不和他們
站在一起威脅朝鮮，就是問題。

這一次，韓國又在延坪島進行實彈
演習。演習前，由於朝鮮宣佈將對韓
國的實彈射擊進行第二、第三次「難
以預測的自衛反擊」，其反擊強度和範
圍將比上次更強和更大。半島情勢陡然緊
張，中國依然要求各方克制。俄羅斯一方
面要求韓國放棄實彈射擊，另一方面呼籲
聯合國啟動緊急會議，磋商半島緊急形
勢。

雖然，朝鮮沒有進行所謂的「自衛反
擊」，而是聲稱「不值得每次都加以對
應」。似乎是一場虛驚，但半島南北引發的
大國博弈卻是沒有停歇。如果說第一輪延
坪島朝鮮是個惹事的壞小孩，讓美日韓三
方非常不高興，似乎佔了上風。這一次，
韓國的表現卻更像是挑釁者，而且激發了
俄羅斯的強烈不滿。俄羅斯站出來，並非
多管閒事，而是半島和俄羅斯遠東靠的太
近，有 唇亡齒寒的地緣戰略利益。

從俄羅斯指責美國拖延聯合國韓朝緊急
會議的情況看，朝鮮半島的衝突，已經引

起連鎖反應。無論朝鮮還是韓國，用武力
示威的方式威懾對方，都是愚蠢莽撞的行
為。因為，兩韓民族的內訌，引來的都是
周邊大國的干預。這對於有 「夾心國」
悲情的韓國人而言，感受可能更深。

韓國的表現更像是挑釁者

更為詭異的是，幾乎在朝鮮雷聲大雨點
小的同時，朝鮮還向國際社會釋放了更為
驚人的消息。據美國有線電視新聞網
(CNN)20日報道，經16日以私人身份訪朝的
美國新墨西哥州州長比爾．理查森的斡
旋，朝鮮同意國際核查人員重返朝鮮。形
勢急轉直下，朝鮮似乎回頭是岸了。這不
啻將了美國和韓國一軍，就看美日韓該如
何回應了。

如果看成是朝鮮的投機花招不予回應，

或者預設障礙，就是美日韓三方沒有
和平誠意。由於朝鮮的表態是美國人
斡旋而成，而且朝鮮接受理查森的建
議，即成立美朝韓三方共同化解危機
的軍事委員會，似乎對美國表現出足
夠的善意。如果美國不接招，就可以
在未來的衝突中真的進行「自衛反
擊」，這是所謂的「先君子，後小
人」。如果美國人不回應，會讓美國
人理查森丟面子，這是所謂的「以美
制美」。更重要的是，朝鮮的這一做
法，也給一直在中間進行穿插斡旋的
中國些微面子，可謂一石多鳥。

朝鮮的戰與和，是難以預料的孩子
面，說哭就哭說笑就笑，其實是朝鮮現實
處境的真實體驗。不過，朝鮮在韓國實彈
演習的時候保持了克制，足顯這個危機深
重的國家依然還有和平之心。這就是朝鮮
半島的悖論，當美日韓甚至國際社會都把
朝鮮視作威脅半島和平穩定的罪魁禍首
時，它卻向國際社會釋放了善意；以受害
者姿態博取同情分的韓國，卻給人以武力
挑釁的觀感。

當然，這或許只是一場朝韓雙方玩弄的
博弈遊戲。只是，這場遊戲注定沒有勝
者，因為半島雙方皆非遊戲主角，周邊大
國才是領銜主演。

好在這場遊戲還是依稀讓人看到了解決
朝鮮半島衝突的正解，那就是維持均勢，
捍衛和平。或許，克制柔順的中國策略—

「六方會談」才是各方最佳的選項。

朝鮮半島的博弈
張敬偉

西東張
望

某些只知西方文化的香港傳媒、專欄作者及其他人士，成為西方勢力的擁護者。他們抱自己是「高等華人」的優越感去看待內

地的同胞，對中國事事看不順眼，正中西方勢力的下懷。那些打民主旗號並自認對西方文化了解的人，固然有一部分是知少少扮

代表，但當中是否亦有人別有用心，故意選擇偏頗的評論？

最近一項就青少年的調查顯示，香港年青人仍存
「恐中」心態。部分港人對中國的抗拒心態源於歷
史及傳媒的影響。經過港英政府一百五十多年的統
治，香港在制度、經濟及社會建設等方面的確較內
地先進，於是香港人逐漸產生一種優越感，並形成
一種先天性的崇洋思想。這種思想在西方勢力的直
接或間接慫恿下得以維持。

某些只知西方文化的香港傳媒、專欄作者及其他
人士成為西方勢力的擁護者，抱 自己是「高等華
人」的優越感去看待內地的同胞，對中國事事看不
順眼，則正中西方勢力的下懷。這些傳媒為了滿足
高等華人的心態，經常大肆渲染中國內地的負面消
息，至於內地的正面消息則輕輕帶過。相反，西方
社會的陰暗面卻很少提及，甚至隻字不提。由於一
般社會大眾深受傳媒的立場及思維影響，對內地的
偏見自然被傳媒的報道潛移默化。

「恐中」心態源於歷史及傳媒影響

香港傳媒對回歸後的特區政府施政事事吹毛求
疵，又經常與港英政府管治的光輝歲月作對比，卻
隻字不提港英時期的陰暗面。例如某些「民主」人士
指控特區政府官商勾結，然而卻未曾聽見他們批評港
英政府官商勾結，究竟是他們弄不清事實，還是罔顧
真相？專利公司巴士的進口是港英政府官商勾結的
典型例子。港英時期規定所有香港巴士必須由英國
進口，難道這合乎自由貿易、公平競爭的原則？

此外，在港英殖民時代，匯豐、怡和及太古等英
資集團是行政會議的必然成員，可參與制訂政策。
其中怡和曾在香港呼風喚雨，對香港的政治、經濟
有舉足輕重的地位。1979年港督麥理浩訪問中國
時，鄧小平明確表明97年收回香港，此事並未對外
公開，怕引起社會不安。其後英政府向中國提出以

25年的治權換主權，英資集團如怡和亦有參與游說
工作。怡和認為中國改革開放要借用外資，奢望談
判成功，於是在香港購置很多資產。當時怡和控制
了港燈和香港電訊，亦以天價投得現時交易廣場的
所在地。豈料怡和估計錯誤，鄧小平堅決拒絕有關
提議，在1982年明確提出收回香港主權。港英渲染
所謂「九七」大限，導致香港人心惶惶，樓價大
跌，怡和被迫分別出售港燈和香港電訊。另外，以高
價投得交易廣場土地的置地也差一點破產。這些都是
為人熟識的香港歷史，也是港英政府官商勾結典型的
例子，現時香港「民主派」人士應略知一二吧？

事實上，西方國家的制度亦存在很多不足和陰暗
面。例如美國某些金融機構斂財伎倆高明，設計各
種複雜的金融產品吸引投資者。他們明知產品潛在
危機，但「爆煲」時他們卻能全身而退，只有投資
者身受其害。比如在港引起軒然大波的雷曼迷你債
券事件，令很多投資者失去畢生積蓄。事件的罪魁
禍首明顯是美國，苦主卻索償無門。美國的金融監

管制度存漏洞，監管機構失職，才會讓金融機構利
用各種手段斂財。馬多夫騙局便是其中的佼佼者，
騙局在美國證券交易委員會的監管下長期運作而未
被察覺，令投資者損失500億元以上，多間大型金
融機構蒙受重大損失，有些甚至出現倒閉危機。聯
邦政府被迫出手打救，推出量化寬鬆等措施，納稅
人也間接地被敲詐了一筆。美國的報章雜誌如《商
業週刊》(Business Week)經常揭露這些西方制度上的
陰暗面，反觀香港傳媒卻甚少提及。這是否反映某
些香港人的崇洋心態？

部分人故意選擇偏頗評論打擊政府

筆者相信，那些博覽群書、視野廣寬、經常出外
旅遊訪問、或在外國生活過一段相當時間、對西方
文化有全面了解的人，定能看出每個國家、民族或
文化皆有其長處和缺點。而那些只看到中華民族的
缺點，看不出西方文化缺點的香港傳媒人或文化評
論者，只能說是略懂西方文化的皮毛。

某被稱為所謂「才子」的人，每晚在香港公營電
台的黃金時段詆毀中國文化，大讚英國文化，香港
政府每年撥款5億元給香港電台難道就是為了讓

「才子」大放厥辭，冷嘲熱諷？當中用意何在？
《紐約時報》、《華爾街日報》、《泰晤士報》、

《時代週刊》、《新聞週刊》、及香港人士經常引用
的《經濟學人》等國際報刊雜誌，不像香港某些傳
媒人立場偏頗，他們會以較客觀角度看世界，並揭
露西方社會的內幕醜聞。精通英語、長期閱讀這些
國際傳媒的人士，看待中國的觀點與角度必有別於
香港某些看事偏頗的傳媒人。而那些打 民主旗號
並自認對西方文化了解的人，固然有一部分是知少
少扮代表，但當中是否亦有人別有用心，故意選擇
偏頗的評論？

中國自古雖已有論資排輩的潛規則，但亦有尊賢惜才之
優良傳統，成語「後生可畏」意思是：年輕一代值得敬
畏。故事出自《論語．子罕》，記載孔子周遊列國時遇上小
神童項橐，他遊戲時以土築城，擋住孔子御車，孔弟子問

他為何擋路，項橐答：「只聽說車子繞城走，沒聽說城堡還要避車子的！」孔弟
子無言以對，只能繞「城」而行，孔子驚訝其年紀小小口才了得，項橐卻答：

「聽說魚出生後三天就會游泳；兔和馬生下來三天也會跑了，有甚麼大小可言
呢？」令孔夫子也不禁讚嘆「後生可畏，焉知來者之不如也！」，一如古詩所曰

「休欺年少聰明子，廣有英才智過人」。故事除予人啟迪外，更對孔子之謙遜甚表
敬佩，《三字經》稱頌曰「昔仲尼，師項橐，古聖賢，尚勤學。」

從古至今，「長江後浪推前浪，一代新人換舊人」是不可阻擋之歷史自然規
律，特別是當今世界科技發展日新月異，前輩與後生，很多方面是站在了同一起
跑線上，從現實生活至網絡世界裡，後生們知識豐富、頭腦機敏、信息靈通，以
其特有的靈敏反應及沖天幹勁，往往更富創意、更勝一籌，能夠緊貼甚至製造市
場的潮流，尤其是年輕人熱衷的IT及新興科技等行業，「長江後浪追前浪」的例
子更加比比皆是。

至於備受爭議的「八十後」，他們生於和平盛世，少不免有些嬌生慣養，但
大都受到良好教育，同時恰逢電腦普及、資訊爆炸之大時代，形成他們這一代
獨特、新興的社會現象及價值理念，其影響力有越趨強大之勢，主要發揮在互
聯網、通訊科技及娛樂消費等領域，有內地學者甚至說：「他們佔領了資訊高
地，在影響 中國。」廣大企業領導或政界領袖應引以重視，不可小覷青年人
之聰明才智。

正當社會還在對「八十後」爭議不休時，「九十後」亦已悄然掩至，逐步踏上
社會，如何看待這一批接一批的新時代生力軍？正如毛澤東稱青少年為「八、九
點鐘的太陽」，並說：「世界是你們的，也是我們的，但歸根結底是你們的。」
無論多麼看不慣，世界終將要由新一代接棒，年輕人才是未來世界的主人翁。故
此身為前輩，是時候放開懷抱、接受世界之變化，試從年輕人的角度來溝通，了
解他們思考的邏輯，你可能會有新的發現與啟示。

年輕人總是衝勁十足、甚至桀驁不馴的，也常因涉世不深而頻頻撞板，作為久
經歷練、經驗豐富的前輩或領導，應以惜才之心，多加扶持引導，令其少走彎路
步入正軌，努力消除代溝，發揮各自所長，大家共建美好社會。祈望香港政界領
導，多傾聽年輕一代的心聲，重視他們的意見，香港的未來要靠他們去打拚。

作為年輕人，如日出之朝陽，是人生中最美好的時光，然而青春亦是短暫的，
孔子在論「後生可畏」之際，尚有補充：「四十、五十而無聞焉，斯亦不足畏也
已」，可見其所說的「後生可畏」，乃指那些只爭朝夕、積極向上且大有作為的後
生才值得敬畏。在此寄語每一位年輕朋友珍惜青春，勤奮學習，把握現在，駕馭
未來，以卓越的成就去贏得全社會之敬重。
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■香港街頭報攤

■20日下午，韓國在延坪島海域舉行海上射擊訓
練。 美聯社


